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上  路

清华的入学通知上要求新生在1978年
3月3日到3月5日之内报到。我买了3月2日
的车票，这样就可以第一天报到。

吉林市到北京的快车当时要走大约

十八九个小时。中午上车时吉林市还是冰天

雪地，车窗上结着冰花。第二天早上车过山

海关后天亮了，窗外明显比关外热很多。远

处的柳树也开始显露出淡淡的绿色。

车过唐山站，窗外是1976年7月大地

震垮塌的厂房和厂房里停的被砸坏的日本

式的火车头。能够想象出来，一年半以前

的那场地震肯定非常剧烈。

记得快到北京时，在列车广播的新闻

里有一条是关于清华新生入学的。新闻里

说，清华录取了八百多名新生。为了早出

人才、快出人才，又决定增加二百多名走

读生。这样计算，清华七七级应该有一千

多名学生。

我上学时刚刚过了20岁生日。高考改

变了我的人生，列车上的我充满了对大学

生活的期待。

初到清华

学校把新生和行李从火车站接来后，

把箱子都按系码在大礼堂前面的草坪上。

我的箱子来得很早，所以我是最早上12号
楼安排行李和床位的新生之一。

到清华后见到的第一个老师是张超泉

我的清华和化七一班

○林柏楠（1977 级化工）

老师，他是化71班的辅导员。我自己的事

办完之后，张老师给了我一辆三轮车，说

先到的同学要接后到的同学，这是清华的

规矩。我按规矩蹬上了这个三轮车帮同学

拉行李。不过我现在已经不记得拉过哪位

同学的行李了。

需要说的是，我从来没骑过三轮车。

本来以为骑三轮车跟骑自行车没什么两样，

结果两个不很一样。三轮车没法借力，转弯

时必须硬掰车把。我一开始不适应，一上车

就撞了树墙和上面的铁丝网，把手刮出两个

小口。不过刮完了就学会了。

我到清华后见到的第二个老师是谢新

佑老师。谢老师是南方人，口音很重。他

见到我后问我：“你就是宁波蓝？”我听

懂了，“宁波蓝”就是“林柏楠”。所以

我答道“是”。

我不可能纠正他的发音。外地口音

么，可以理解。在一般人看来，这本来就

不是个问题。然而，这个“宁波蓝”还是
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对我产生了深远的影响，一直到今天。

我的名字中的“柏”字是个多音字。

我的名字在家里念做林“百”楠。我所有

的家人、亲戚朋友、中小学同学都叫我

“百”楠。自从有了“宁波蓝”，我就成

了“伯”楠了。

“伯”这个念法我很快就适应了，我

不觉得有纠正的必要。

从吉林来看我的人不适应这个叫法。

他们当中大概有的人会猜想我这样更改名

字的念法也许有点别的意思。不过这事儿

从来没人问我。我也就从来没有机会讲

“宁波蓝”的故事给他们听。

谢老师的“宁波蓝”还搞糊涂了一个

人，就是陶海心。陶海心一开始跟我分

在一个房间，就是12号楼515。他来得晚

些，进屋后就打听谁是宁波来的。

一班简况

我被录取到化工系， 这跟我报的志

愿是不一样的。不过对于我来说，上清华

是最重要的，学啥专业并不重要。

我被分配到1班（化71），高分子化

工专业。刚入学，辅导员张超泉老师说我

已经被指定为班级召集人。这让我感到

很意外。我虽然当时还没有见过大多数同

学，不了解情况，但我还是能肯定班级里

的同学一定有很多人比我水平高、能力

强。这个张老师不应该让我这个小地方来

的没见过世面的人当召集人。不过我这个

人不愿意推脱工作，虽然心里不情愿，但

没有表达出来。

班主任指定班级召集人应该是拿学生

档案里的信息作为判断依据的。后来我琢

磨张老师选我当召集人一定是被我高考报

名表的鉴定意见给误导了。那个鉴定意见

是下洼子大队出的，盖的大队革委会的

章，但鉴定是我自己写的。记得当时是在

大队部的会议室填表。大队党支部副书记

嫌麻烦，让我自己写自己的鉴定。我肯定

是实事求是地对自己进行了客观鉴定，只

是说得稍微好听了一点儿。最后我还写了一

条，说这个知青是我支部重点培养的积极分

子。那个副书记盖章前还是仔细阅读了我的

鉴定意见，在读到积极分子的位置时好像犹

豫了一下。不过她盖了章就表示这是党给我

的鉴定哈。我猜全校一千多名新生里，自己

给自己写鉴定的应该不止我一个人。

报到不久，我在张老师那里抄了一

份1班新生登记表。化71共有38名同学，

其中有29名男生，9名女生。班里年龄最

大的同学是吴光夏， 1948年出生，内蒙来

的，是师范学校的数学老师。年龄最小的

是吉林市来的在校生张蕴，1962年生。全班

同学里出生年代的统计最大值在1956、1957
和1958这三年。绝大多数同学入学前是插队

知识青年，绝大多数同学是共青团员。

化工系的男生都住12号楼的5层，新生
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住顶楼应该是清华的规矩。女生住5号楼。

宿舍楼的位置安排非常合理，离食堂和运

动场都很近。教室的安排非常不合理。化

工系的学生经常被安排头两节课在化学馆

上，后两节课在工物馆上。两个地点的距

离太远，课间的15分钟刚够走路的。没有

自行车的同学总是赶不上好座位。

情况汇报

入学后不久，好像在开学典礼后两三

天内的一个中午，我被通知到12号楼三层

的系学生团委去一趟，我接到通知就下了

三楼。当时去的是哪个房间我不记得了，

但记得是一间朝北的房间。

一进房间我就感到了一种从来没有过

的庄重肃穆的气氛。这个房间没有床铺，

只有几张书桌，非常整洁。房间里有五六

个人，大概一半男生一半女生。所有的人

都穿着草绿色军装，其中男生好像都戴

着军帽，并且至少一个女生也戴着军帽。

此外，记得大部分人扎着武装带。印象里

好像有一个人有领章帽徽（现役军人）。

房间里没有人说话，没有人抽烟，都在工

作，个别人偶尔走动。总之，这里就像一

个作战指挥部，里面是“热烈而镇定的情

绪，紧张而有秩序的工作”。

团委里的人我一个也不认识，他们也

没有介绍。接待我的人是一个男生，我猜

是一个五字班的学生。他知道我是化71的
班级召集人后，叫我坐下来谈。记得他

说，叫我下来，是要了解班级里的同学的

情况，主要包括政治面貌、家庭出身、个

人成分、年龄，等等。我当时刚刚抄完全

班的情况表没多长时间，记忆力又非常

好。我凭记忆给归纳了班里有多少人是党

员、多少人是团员、多少男生多少女生、

多少知识青年、多少回乡青年、年龄分

布，等等。除跟我谈话的人以外，好像还

有两个人也在听。他们听了没有太多表

情。当我离开时，感觉他们比我进房间时

客气了两分。

知青大战小流氓

入学后不久，学校安排7字班搞建校

劳动。记得当时有同学对建校劳动不满，

其原因当然不是嫌劳动辛苦，而是不想再

把宝贵的时间用在劳动上。

1班的建校劳动头几天主要在南北主

路的北端靠近学生宿舍区的地方平整土

地，后几天是建游泳池。

好像是干活的头一天，1班被要求分

派几个人去照澜院干活。当时派了黄家伟、

田野和陈钢三个人。黄家伟是北京知青，擅

长打篮球，他后来成了清华篮球队的队长。

田野也是北京知青，陈钢是广西知青。这三

个人一看就知道是干活的好手。

那天中午收工吃完饭回宿舍后发现田

野手上包了一块纱布。一问才知道，他们

三个人在照澜院跟社会闲散青年发生了殴

斗。记得田野说他们在照澜院干活，因为

小事儿跟几个小“街溜子”发生口角。

后来，他们以为事情就过去了。不料，在

收工时不知从哪里冒出一帮人手拿棍棒来

打他们。他们三个人拿铁锹迎战。他们人

少，所以选择且战且退。那帮人好像没有

死命追。他们跑开后，那帮人就向他们扔

砖头。田野躲闪不及，左手挨了一砖头。

下午上工出门之前，黄家伟不知道从

哪里搞来一把小斧头。他一边往腰里别斧

头，一边放狠话：“下午这帮小流氓再来

捣乱，我就跟他们拼了！”

我觉得劳动是公事，犯不着为公事跟
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小流氓拼。但是为了避免事态扩大或恶化

而不去照澜院了好像也不合适。咱是知

青，还怕几个街溜子不成？

照现在的群体性事件上报的规定，当

时应该向老师汇报。不过学校的老师都是

书生，即使报告了，老师也不会有治小流

氓的法子。最妥帖的办法是增加几个人，

最好是下过乡的知青。这样，下午我和邬

虹，还有一个同学增援照澜院。

下午这帮小流氓没再露面。估计他们

是人数不够多，算计不出来对付六条汉子

的优势。加人的方案看来奏效了。

北大板报风波

记得开学没多久，好像在4月份，学校

在大礼堂给7字班开会。会议应该有多项内

容，其中一项是通报北大的板报事件。

这个事件的大概经过是这样：北大新

入学的77级学生很活跃，尤其是文科学生

文章写得好，用板报的形式歌颂英明领

袖，抒发心里的愉悦情感。北大历史系

的新生出的一期板报上登了一个学生写的

诗。记得当时在台上讲话的老师念了这首

诗的前四句，并介绍了大概内容。我曾经

记下了这几句，但现在只记得第一句是：

“我来自黄土高原的陕西。”这首诗接下

来的内容大意是当初我头上没有长角，身

上没有长刺，所以我一直没有上学念书

的机会。现在在华主席领导下，我有了机

会。我要感谢、我要努力，等等。

这首诗里所暗含的工农兵学员是因为

头上长角身上长刺才上了大学的意思冒犯

了在校的工农兵学员。他们在北大校园里

贴大字报，批判这首诗。

在那个当口上，我恰好要去北大。我

父亲同事的孩子在北大地理系念书，是

1976级工农兵学员。他的父亲让我给他捎

了点东西。

我拿了给他捎的东西去找他，是中午

去的。他的宿舍里有五六个学生。我在介

绍了自己之后，能感到整个房间里充满了

敌意。我按照吉林人的习惯，给每个人发

烟，给他们点火，气氛才稍微缓和了一

点。这是给所有人一个台阶。接下来，我

发现这个第一次见面的“大哥”也十分冷

淡。在他那儿没啥可聊的，简单客套了几

句就告辞了。

摸底考试

大约在北大板报风波之后不久，学校

组织了一次数学摸底考试。

记得开学后的数学课是从解析几何开

始的。这相当于吉林1975年“高中”最后

学期的课程。这个课程对我正合适。因为

从解析几何开始对我压力相对小，有利于

进入念书状态。到学校后，能感到不少同学

的数学功底很强。班里吴光夏、姚力、田维

平上学前都是数学老师。我当时对自己的估

计不是很高，知道班里有强手，但也不很担

心。我对解析几何还是有把握的。

学校通知摸底考试，我也没有紧张。

考成啥样是啥样。虽然有好的心态，考试卷

发下来后，我还是立马出汗了。卷子上有相

当比例的题我根本没有见过，就是我能答的

题，第一眼看上去也不是那么好答。

答完卷，我的心都凉了。这哪是我林柏

楠的卷子！我还从来没有这样无奈无助过。

从考场出来，听到不少同学在相互探讨一些

题的解法，而我根本插不上嘴。我感到了前

所未有的压力。拿到录取通知后一直在心底

的喜悦和自满这下全都烟消云散了。

后来各班由辅导员分别宣布了摸底考
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试的结果。我猜是学校故意安排辅导员宣

读每个人的分数。我们班是在一教的一间

朝东的教室宣布的分数。记得我只得到49
分，非常惨，离及格还差一大截，在班里

排倒数第10。
这是我活了20岁第一次在考试中得这

么可怜的分，第一次不及格，第一次落在同

学的后面。我惭愧得无地自容，真恨不得找

个地缝钻进去。这次考试对我来讲太重要

了，我看到了自己的差距。我意识到，我必

须付出艰巨的努力才能念好这个大学。

这次考试应该对相当比例的新生产生

了巨大震动。考试的结果是7字班的新生

还没有来得及表现出他们心里的得意和自

大就被当头棒喝。所有的人都老实了，乖

乖地进图书馆、上教室念书做题去了。

摸底考试最主要的目的显然是让学生

自己明白一点，那就是上清华跟中举根本

不是一回事儿，艰苦的学习还在后面。学

校的这一招真是绝了，一箭多雕。

赤脚大仙

1班有个奇人叫陈钢。

陈钢是柳州来的，壮族人。这个陈钢

真是够壮的，浑身上下都是块儿肉。跟这

个肌肉男一比，我这干农活出来的身子骨

只能算是皮包骨。一看就知道，这壮汉体

力过剩，精力过剩，能量过剩。

这能量过剩是有证据的。这个陈钢天

冷天热都不穿多少衣服。时间长了就能看

出来，穿这么少的衣服绝对不是为了展示

发达的肌肉。那个年代不时兴肌肉男。展

示肌肉也吸引不了女生的眼球。相反，

那时候肌肉发达并不给人正面的联想，因

为社会上给不好好学习的年轻人的标签是

“四肢发达、头脑简单”。所以，能够看

出来他不是在展示肌肉。如果有谁还不相

信这样的判断，可以到他的床铺上看看。

这个壮汉冬天夏天都是在床板上铺一床凉

席睡觉，这冬天睡光板床肯定不是为了展

示肌肉。

这样的耐冷水平对我来说是不可思议

的。东北来的人其实不抗冻，东北人的习

惯是天冷就加衣服。反正你是不可能单衣

过冬的。冬装迟早得穿，那最好到时候就

穿，别“得瑟”。对我来讲，12号楼冬天

房间里不是很暖和。像陈钢这样睡光板一

定是皮肤的传热系数特别小，发射系数也

特别小。那么什么“皮”有这样优良的品

质？肯定是广西大山里梯田上犁田的水牛

的“牛皮”哈。而且这“牛皮”绝对不是

吹出来的。再说了，这在下面支撑肌肉的

骨头也得是虎骨。

这个壮汉不但衣服穿不住，鞋也穿不

住。开运动会他不穿跑鞋，不穿田径鞋，

说穿了不得劲儿。当时东西两个操场铺的

都是炉渣一样的东西。陈钢头几次参加运

动会都是光脚跑的。因此，他在1班有一

个雅号，叫“赤脚大仙”。我记得是田野

给起的。

我想如果陈钢可以无顾忌地自由选择

的话，他一定会选择光着脚去教室上课，

去图书馆看书。

陈钢后来进了校田径队，拿了多次全

能冠军，进了校队后，他还是逐渐文明开

化了，开运动会穿跑鞋了。后来听说他一

次跟北边体院的学生赛羽毛球，对手是羽

毛球少年组全国冠军，陈钢三比零把对方

给灭了，牛得很。

第一个中秋节

1978年的中秋节是9月17日。那天系
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里在东操场组织了秋季运动会。虽然规模

不大，水平比校运会差很多，但同学参赛

的积极性都很高，气氛非常好。参加运动

的同学和下面观战的同学都很开心。

那天我们化71得了总分第一。运动会

后，1班的同学个个都挺高兴。

那天还有一个高兴事儿，就是那天傍

晚，学校请中央乐团在大礼堂门前举办交

响音乐会。晚饭后，大家都到大礼堂前来

听音乐。记得当时是列队去听的这个广场

音乐会，我们班的位置比较好，比较靠近

礼堂前的台阶，偏向水利馆一侧。

那天的音乐会是李德伦指挥的。李德

伦跟学生说，粉碎“那些人”给文艺带来

了百花齐放的春天；说他今天来是他推广

普及交响乐的努力的一部分。那天的音乐

会是一边由李德伦做解说一边演奏的。演

奏的乐曲是贝多芬的《命运交响曲》。

中央乐团的演奏水平那当然是没什么可

挑剔的。李德伦讲解一段，乐队演奏一段。

李德伦在讲解其中一段时说：“这段乐曲表

现的是一个人踉踉跄跄地行走。”可惜，他

把踉踉跄跄念成了“狼狼苍苍”。结果引起

下面学生不大不小的哄笑。

不管怎样，学生们肯定很享受这场音

乐会，而且一定不介意这个著名指挥家念

几个白字。我就是如此。不过指挥家本人

回去一定很不开心。

那天的天气很好。在音乐会开始前在

宿舍楼前集合时，一轮金黄色的满月就已

经从东操场升出地面。1班那天派人买了月

饼和雪花梨全班分享。那天晚上是美曲加美

食还有美丽的月亮，再加上比赛后的快活心

情，所有的人看上去都很开心。那是我在清

华五年生活里记忆最深的几件事儿之一。

从那以后，我每年过中秋都会想到月

饼和雪花梨。

加入党组织

化工系7字班的学生中有不少人入学

前就在工厂农村入了党。1班入学时有两

个党员，一个是马晓龙，一个是唐森。还

有一个预备党员郑元锁。

入学后第二学期化7学生党支部把我

作为入党积极分子培养，联系人是马晓龙。

后来我入党时的介绍人是马晓龙和唐森。经

过两位介绍人的努力和组织的考察，1979年
初，吸收我入党的事儿上了日程。

党支部对发展我入党是非常慎重的，

做了大量的准备工作。支部大会召开之

前，马晓龙多次找我谈话，组织委员欧阳

颀也单独找我谈了一次话。欧阳是北京

人，他思想敏锐，见多识广，上学前在延

庆插队。我记得他跟我谈话的主要内容是

了解我为什么要入党。记得他说，文革给

国家造成巨大破坏，使很多人蒙冤受屈，

1978 年全班春游香山。自左至右，前排：

林柏楠、林积荣、田野、陈钢；第二排：姚力、

齐健、潘延明、余可思、陶海心、苏利杰；第三排：

姜倩、邓建元、李秀玲、班主任张超泉老师、

张蕴、司缨、彭薇、陆学红；第四排：刘扬、

郑元锁、郭光明、张伟明、杨树林、王吉成
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这些大大影响了我党的形象。我为什么要

在我党声望如此低的时期要求入党？

印象里我回答的是：文革主要是林

彪、“四人帮”破坏造成的。现在党中

央粉碎了“四人帮”，得到了全国人民的

拥护和爱戴，我党仍然是工人阶级的先锋

队，是领导社会主义革命建设的核心力

量。我立志建设四化，所以就要投身到组

织中来。欧阳说，对历史问题，我党还没

有结论，问题没有标准答案。他还给我留

了作业，说要我在党支部大会上讲一下什

么是社会主义。他还说了，你不要紧张，

只需要你去思考。

要回答什么是社会主义这样的问题，实

际上非常难。答案好像不能从文革中编写的

教材里面找。那从哪里找呢？如果不从权威

的官方的资料里找答案，我自己能造出来答

案吗？我自己没有这样的本事，还得找。

我当时手上有两本我自认为可用的

书，都是我妈妈给的。她是学历史的，

后来阴差阳错地被派到农业学校教政治。

这两个材料一个是《联共（布）党史》，

一个是60年代中苏论战时，我党的左派大

理论家们写的“九评”，这第二份材料我

上中学时就读过至少两遍，插队时又读过

一遍。这一次，我又通读了一遍，并侧重

读了《南斯拉夫是社会主义国家吗？》和

《赫鲁晓夫的假共产主义及其在世界历史

上的教训》。我当时认为，“九评”中的

思想在很大程度上仍然是适用的，所以我

对党支部大会上的答辩是有信心的。

党支部大会是1979年6月21日晚上举

行的，地点在工物馆。除了化7党支部的

党员外，系党委学生组的老师，包括刘

述礼老师，还有校党委的方惠坚老师都来

了。化7来了不少入党积极分子。6字班学

生党支部也派人来旁听。听马晓龙说，这

是清华第一次在1977级新生里发展党员。

本来全校一共有两个要发展的新党员，由

于工物系的那位同学在外调/政审方面出

了点枝节，只剩下我一个。

党支部大会按照常规进行。我记得支

部大会有一个“答辩”环节，内容就是对

现实中重大问题的认识，其中包括欧阳给

我安排的家庭作业。我记得我对“什么是

社会主义”这一问题的回答是：社会主义

的表现形式可以不同，但社会主义应该有

如下特征：第一是以马克思列宁主义作为

思想基础，第二是有共产党的领导，第三

是社会主义公有制，第四是计划经济和按

劳分配……会议最后是自由发言，六字班

一个同学在发言中夸奖7字班党支部办事严

谨，程序正规，还夸奖我这个新党员不但

有跟工农结合的经历，还很有理论水平。

林柏楠，吉林省吉林市人。入学前是
吉林市郊区九站公社插队知识青年。1978
年3月入清华大学化工系高分子化工专
业，1982年11月毕业。毕业后一直从事知
识产权法律工作，现为北京一家律师事务
所合伙人，执业律师，专利代理人。
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